

Nom latin : *Iris pseudacorus*

L'iris des marais

C'est cette fleur de Lys de blason
des rois de France.

Mise à jour le 02 juin
2022



L'iris des marais ou iris jaune ou iris faux acore s'épanouit dans les zones humides, voire inondées (immersion jusqu'à 40 cm de profondeur) : prairie humide, bords des fossés des mares et étangs, marécages, cours d'eau peu profonds...

Elle se caractérise par son port dressé, ses fleurs d'un jaune lumineux et ses feuilles vertes, longues et ensiformes (en forme de glaive) à la nervure médiane saillante. C'est une plante qui pousse en touffe et dont la tige peut porter 4 à 12 fleurs.

La floraison a lieu en mai-juin. La fleur jaune comporte trois grands pétales extérieurs, trois intérieurs de plus petite taille et aussi trois très petits pédicelles ressemblant à des pétales. La pollinisation est faite par les insectes (entomogame). En juillet/août, les fruits forment des capsules à trois compartiments. Elles libèrent de nombreuses graines brunâtres plates, empilées et qui flotteront sur l'eau pour coloniser de nouvelles berges (dissémination hydrochore). Ces graines peuvent flotter durant 12 mois sur l'eau tout en gardant leur pouvoir germinatif.



C'est notre fleur de Lys, car l'emblème des roi de France n'a rien avoir avec les Lys mais avec la Lys qui est une rivière du Nord de la France et de Belgique, affluent en rive gauche de l'Escaut. L'Iris Jaune poussant en abondance sur les rives de la Lys, le Seigneur d'Armentières en fit le motif de son blason. Lors de l'annexion de son fief par le roi des Francs, celui-ci décida à son tour de l'ajouter à son propre blason. Ainsi naquit la « fleur de lys »

L'iris des marais croît en Europe, en Afrique du Nord et au Proche-Orient. Il s'est naturalisé en Nouvelle-Zélande, en Amérique du Nord et en Amérique du Sud (Argentine, Chili et Uruguay).

Jadis, les rhizomes de l'iris des marais étaient utilisés pour leurs vertus vomitives, diurétiques et vermifuges. Sur les rhizomes sont fixés des micro-organismes qui ont le pouvoir de purifier l'eau d'où l'utilisation de l'Iris pseudacorus dans les systèmes de lagunage.

